
Fundado el 5 de febrero de 1870

En reunión con el delegado presidencial y parlamentarios de la zona, Luis Cordero confirmó que no existe iniciativa 
ni recursos para una futura cárcel regional. Ello, pese a la alerta levantada por los funcionarios, quienes estiman que el 
penal de Chillán podría superar los mil reos antes de fin de año. 
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Polo logístico
Ñuble tiene una real oportunidad 
de fortalecer su posición para 
convertirse en un centro logístico 
multimodal, conectado por 
carretera, ferrocarril y vía aérea, 
y gestionar la carga hacia y desde 
los puertos de la región del Biobío, 
pero también la que proviene de 
los centros productivos desde 
Ñuble a Los Lagos, así como 
también desde Argentina.

S
e ha escrito bastante sobre las ventajas de la 
región de Ñuble para convertirse en el prin-
cipal polo logístico del centro sur de Chile, un 
planteamiento que se viene escuchando desde 
mucho antes de la creación de la región, que se 

analizó durante la elaboración de la Estrategia regional de 
desarrollo y que nace a partir de la estratégica ubicación 
de Chillán, a 400 kilómetros de Santiago, en el eje de la 
ruta 5, a 100 kilómetros de los puertos de Concepción, 
constituyéndose en un nudo crítico que conecta también 
con el Sur de Chile.

Pero los atributos antes mencionados no han sido 
argumentos suficientes para desarrollar una plataforma 
logística en la zona, de hecho, en Chillán Viejo llevan años 
vislumbrando la instalación de un puerto seco en el sector 
Rucapequén, que permita aprovechar la estación ferroviaria 
que hoy está subutilizada, generando una plataforma bimodal 
que conecte con la Ruta 5 y la Autopista del Itata.

En ese contexto, constituye una señal positiva la 
actualización del estudio de prefactibilidad del tren 
Santiago-Concepción que está ejecutando la Empresa 
de Ferrocarriles del Estado (EFE), particularmente la 
construcción de un nuevo tendido ferroviario que una 
Chillán y Concepción, con el objetivo de potenciar los 
servicios de transporte de carga y pasajeros. Se trata de 
un anhelo de larga data, que permitiría recuperar la co-
nectividad ferroviaria que existió hasta los años ochenta 
entre ambas ciudades.

Asimismo, EFE licitó otro estudio de prefactibilidad, 
para evaluar el proyecto Trasandino Sur, que busca unir 
Concepción con la Provincia de Neuquén, en Argentina, 

donde una alternativa es un trazado paralelo al Paso 
Pichachén (Antuco), y la otra, el futuro Paso Minas Ñuble 
(San Fabián), que, si bien es más corta, no cuenta con una 
ruta caminera operativa. Lo anterior recuerda que existe 
una propuesta levantada por autoridades locales de ambos 
lados de la cordillera para avanzar en la concreción de un 
complejo fronterizo y una ruta internacional.

Se trata de iniciativas que generarían un gran impacto 
positivo en las economías de ambas regiones, pero que no 
ha superado el papel, de hecho, el sector forestal lleva más de 
dos décadas advirtiendo la necesidad de extender el tendido 
ferroviario desde Nueva Aldea hasta Lirquén (en este tramo 
la infraestructura está abandonada y desmantelada), para 
mejorar la competitividad de los envíos forestales.

Sin embargo, convertirnos en región también representa 
una oportunidad para fortalecer la posición de Ñuble para 
convertirse en un centro logístico multimodal, conectado 
por carretera, ferrocarril y vía aérea, para gestionar la 
carga hacia y desde los puertos de la región del Biobío, 
pero también la que proviene de los centros producti-
vos desde Ñuble a Los Lagos, así como también desde 
Argentina.

Si bien se trata de decisiones que responden a crite-
rios técnico-económicos con una perspectiva de largo 
plazo; también se debe considerar el criterio político en 
la toma de decisiones. Por ello, el rol que desempeñen 
los futuros gobernadores de Ñuble y Biobío, como una 
voz común frente al nivel central que apueste por la co-
operación y el beneficio mutuo, puede ser determinante 
en la materialización de estas iniciativas que permitan 
desarrollar una plataforma logística birregional.

Ñuble, desafíos laborales con soluciones integrales

Norberto 
Hernández 

Andrade
Académico 
Escuela de 

Administración 
y Negocios U. 

de Concepción

S
egún los últimos datos de 
la Encuesta Nacional de 
Empleo (ENE) del trimes-
tre junio- agosto 2024, el 
mercado laboral de Ñuble 

presenta un escenario complejo, 
marcado por un aumento en la tasa 
de desocupación, que fue de un 11,3% 
anotando un aumento de 0,9 puntos 
porcentuales en doce meses, debido 
a que la fuerza de trabajo aumentó 
(0,3%), en mayor proporción que 
las personas ocupadas (-0,7%) y las 
personas desocupadas aumentaron 
9,5%. Este panorama, demanda un 
análisis profundo y la implementación 
de políticas públicas efectivas para 
revertir la situación.

Los factores que subyacen al aumen-
to del desempleo en Ñuble son múl-
tiples y complejos. La contracción de 
sectores clave como servicios sociales, 
agricultura y enseñanza, sumada a un 
incremento de la fuerza de trabajo, ge-
neran una mayor competencia por los 
puestos de trabajo disponibles. A esto 
se suma la persistente informalidad 
laboral, que limita las oportunidades 
de desarrollo y protección social.

La brecha de género también se 
manifiesta en el mercado laboral, 

donde las mujeres enfrentan más 
dificultades para acceder a empleos 
de calidad. Esta situación tiene 
implicancias sociales y económicas 
significativas, ya que un mayor des-
empleo se traduce en una disminución 
del ingreso familiar y un aumento de 
la pobreza y la desigualdad.

Para enfrentar este desafío, se 
requiere un enfoque integral que 
aborde las múltiples dimensiones 
del problema. Me permito entregar 
las siguientes propuestas, las que se 
agrupan en cuatro ejes.

Primero, fomentar el empleo y la 
productividad, con incentivos a la 
inversión en sectores con alto poten-
cial de crecimiento, promoviendo la 
creación de clústeres productivos, 
apoyando a la innovación, simplifi-
cando trámites administrativos para 
la creación de empresas y fomentando 
la economía social y el desarrollo de 
zonas industriales. Segundo, imple-
mentar programas de capacitación y 
reconversión laboral adaptados a las 
demandas del mercado, fortalecer la 
vinculación universidad-empresa, 
promover la orientación vocacional, 
el potenciamiento de incubadoras y 
de aceleradoras de negocios, junto a 

la creación de una bolsa de trabajo 
regional y programas de inserción 
laboral. En tercer lugar, promover 
la equidad de género y la diversi-
dad en el mercado laboral, facilitar 
la conciliación laboral y familiar y 
combatir la discriminación en todas 
sus formas. Finalmente, mejorar la 
infraestructura y conectividad en 
la región, expandiendo las redes de 
telecomunicaciones.

La implementación de estas pro-
puestas requiere de un seguimiento 
y evaluación constantes, así como de 
la participación activa de los actores 
sociales, económicos y políticos. Es 
fundamental generar un consenso 
en torno a la necesidad de un cambio 
estructural en el mercado laboral 
y construir una región más justa y 
equitativa.

El aumento del desempleo en Ñu-
ble representa un desafío complejo, 
pero también una oportunidad para 
impulsar el desarrollo económico y 
social de la región. A través de un en-
foque integral y la implementación de 
políticas públicas efectivas, es posible 
generar empleo de calidad, reducir la 
informalidad y promover la igualdad 
de oportunidades para todos.

@rfantuzzih.  CPC dice que 
la “evasión” tributaria está en 
el área informal y en pymes. 
Parece que no han leído 
noticias nacionales sobre miles 
de facturas falsas, corrupción. 
¡Basta de distorsionar la 
realidad!

@AxelCallis. Guerra: “Las 
causas Vip ya se las quite y 
están en mi poder” Esta frase 
resume la crisis, desigualdad 
ante la ley (Vip) y arbitrariedad 
impune. El país debe reaccionar 
con fuerza ante esto, de lo 
contrario la presidencial la 
ganará el Tren de Aragua 
convertido en partido.

@Claudiovivanc13. En otros 
países el estafar al estado con 
licencias médicas truchas es un 
delito castigado con cárcel. Se 
necesita legislar y no lo quieren 
hacer. Por qué? 

Claudia Alejandra Martinez 
Garcia. Increíble lo que se han 
demorado en terminar las obras 
en Huambalí. Tacos, cierres de 
calle, barro, polvo, y lo peor, 
perjudican locales comerciales 
que obviamente necesitan las 
ventas para seguir adelante.
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Obras en calle 5 de abril

DENNIS RIVAS OVIEDO
SEREMI DE ENERGÍA

Las nuevas subestaciones Montenegro 
y Buli son un alivio momentáneo, no es 
una solución definitiva”

CORONEL (R) JOHN POLANCO
CONSEJERO REGIONAL DE ÑUBLE

En esta cárcel no hay garantías de se-
guridad para los reos ni condiciones de 
dignidad para nuestros gendarmes”

Destacada
Violencia y criminalidad
Señor Director:

Resulta fundamental replantear el lenguaje que utilizamos para describir los fenómenos de violencia y criminali-
dad que padece nuestro país. La noción de “balaceras”, empleada popularmente, se ha vuelto simplista, insuficiente y 
reductiva. En países que ya han transitado por esta cruda realidad los términos se han readecuado y son más precisos 
en su abordaje. La violencia en Chile ha evolucionado hacia un escenario de confrontaciones armadas entre grupos 
criminales que se asemejan a conflictos bélicos de mediana intensidad, que, aunque todavía atomizados, se pueden 
denominar como guerras civiles urbanas.

Las ciudades que se convierten en campos de batalla, con uso rutinario de armas de fuego y con víctimas cada vez 
más numerosas y daños colaterales hacia la audiencia nacional, nos aproxima a conflictos propios de la guerra civil 
urbana, donde los tiroteos son símbolos de la transformación de los conflictos, con entrenamiento, radicalidad, tácticas 
y logísticas similares a la de un conflicto bélico. Las teorías del conflicto sugieren que cuando un Estado no puede ejercer 
control sobre su territorio, las organizaciones criminales llenan ese vacío, estableciendo una gobernanza criminal que 
dicta sus propias reglas (como cerrar recintos de salud) y sistemas de justicia (como ajusticiamiento en la vía pública). 
Esto es evidente en varias comunas chilenas, donde existe un estado de guerra declarado entre grupos rivales y las 
autoridades están, ya sea en la inacción o en la minimización del problema.

Roberto Lagos Flores, Cientista Político

El aporte de los asistentes de la 
Educación
Señor Director:

Como cada año, el 1 de octubre 
y desde 1993, nuestro país celebra 
el día de las y los Asistentes de la 
Educación, quienes cumplen un rol 
fundamental en la comunidad esco-
lar y en la vida estudiantil de cada 
niño, niña, jóvenes y familias que 
transitan por los establecimientos 
educacionales. 

Cuando hablamos de asistentes 
o trabajadores de la educación, ha-
cemos referencia a profesionales y 
técnicos que aportan a los procesos 
educativos sin ser docentes (psicólo-
gos, kinesiólogos, fonoaudiólogos, 
terapeutas ocupacionales, etc.), o 
también llamados paradocentes o 
técnicos por su aporte a los proce-
sos de enseñanza y aprendizaje de 
estudiantes y docentes, al igual que 
los administrativos y auxiliares de 
servicios, quienes se encargan de los 
cuidados, mantención y protección 
de los establecimientos.

Según datos entregados por el 
Centro de Estudios del Mineduc, esta 
función es desarrollada actualmente 
por 195.746 personas. Así como es 
imposible imaginar el desarrollo 
de un establecimiento educacional 
sin ellos, también es importante 
recordar que están expuestos a las 
mismas vulneraciones de agobio 
laboral y maltratos que sufren las 
comunidades educativas. 

Como formadores de profesores, 
esperamos que esta fecha no se 
limite a un simple saludo o agra-
decimiento, sino que se convierta 
en una verdadera reflexión sobre la 
entrega y el compromiso diario que 
realizan. En manos del Gobierno 
está la tarea de realizar los ajustes 
al proyecto de ley de Convivencia, 
Buen Trato y Bienestar de las Co-
munidades Educativas, que tanto 
lo necesitan.

Carlos Rodríguez Salazar
Académico de la Facultad de Educación, 

U.Central

Sistema nacional de cuidados
Señor Director:

Reconocer el cuidado como un 
derecho fundamental es un paso 
crucial para enfrentar los retos que 
nos plantea tener una población cada 
vez más dependiente. 

Es esencial que el Sistema Nacional 
de Apoyos y Cuidados - Chile Cuida, 
actualmente en discusión en el Con-
greso Nacional, no se limite a un marco 
legal, sino que impulse acciones que 
aborden todas las dimensiones del 
cuidado y a sus protagonistas.

Un aspecto vital es incluir iniciativas 
para mejorar la salud mental y auto-
cuidado de los y las cuidadores(as). 
Asimismo, se debe ampliar el sistema 
para incluir explícitamente a las orga-
nizaciones que ejecutan programas re-
sidenciales de niños(as), adolescentes, 
personas con discapacidad, adultos 
mayores, entre otros, asegurando 
un marco legal que beneficie tanto a 
residentes como a cuidadores(as).

Es crucial robustecer la corresponsabili-
dad social y de género para asegurar una 
distribución equitativa del cuidado entre 
todos los actores, y fijar cómo se dará so-
porte y contención a las familias. También 
se debe definir el rol de cuidadores(as) 
formales e informales, coordinando el 
apoyo estatal y familiar, reconociendo el 
trabajo no remunerado y estableciendo 
derechos y responsabilidades claras 
como sociedad.

Finalmente, se requiere flexibilidad para 
apoyar a todas las personas involucradas 
en el cuidado, garantizando mecanismos 
de coordinación y reconocimiento. Agra-
decemos el compromiso del Ejecutivo y de 
la Comisión de Desarrollo Social para que 
Chile avance hacia la era de la conciliación 
y la corresponsabilidad social.

Sólo así mejoraremos la calidad de vida 
de las miles de personas que requieren 
o brindan cuidados y contribuiremos 
a una sociedad más equitativa y cohe-
sionada.

María José Escudero
Directora de Incidencia y Desarrollo 

Grace Soto 
Fundación Ronda Chile

La Educación, más allá de la Leyes
Señor Director:

En días pasados, una situación 
crítica que como gremio conocíamos 
fue informada abiertamente por la 
autoridad del IP Arcos: la implemen-
tación de regulaciones de aranceles, 
en el marco del financiamiento de 
gratuidad establecido en la Ley de 
Educación Superior, ha afectado el 
proyecto educativo y creativo de este 
instituto profesional, que forma parte 
de nuestra asociación.

Sin entrar a valorar si las normas de la 
Ley y las disposiciones reglamentarias 
que implementan estas regulaciones 
deben perfeccionarse o cambiarse, 
queremos, en este espacio, solidarizar 
con la comunidad educativa de ARCOS, 
estudiantes, docentes, funcionarios, 
directivos y territorios donde esta 
institución formadora está inserta. 

El valor de esta institución no sólo 
se puede medir en la cantidad de pro-
yectos de vida que ayudó a encauzar 
en el arte y la economía creativa, sino 
que también hoy en el dolor que se 
produce cuando ese ideario fundador 
debe mutar o desaparecer por razones 
externas a su propia gestión. 

El rol tan significativo que IP Arcos 
alcanzó en la cultura y en la formación 
de técnicos y profesionales creativos y 
comprometidos con sus comunidades, 
y de las oportunidades formativas 
que abrió para estudiantes que, en 
muchos casos, sólo tuvieron acceso 
al desarrollo de su vocación a través 
de esta institución, son un orgullo 
para nuestro sistema de Educación 
Superior Técnico Profesional.

Desde este espacio, enviamos 
un abrazo fraterno a los miles de 
miembros del Instituto Profesional 
Arcos, pues sabemos que esta etapa 
que se cierra es también un llamado 
a nuestra sociedad a reconocer el 
valor que la educación técnico pro-
fesional brinda cada día a nuestro 
amado país.

Sergio Morales D.
 Presidente Consejo de Rectores 

Vertebral

- ¡Vamos a tener que picar de nuevo!

Capacitan a dirigentes de SSR. Fortalecimiento de 
habilidades blandas, Ley Karin y gestión de los SSR (Servi-
cios Sanitarios Rurales) fueron algunos temas tratados en 
el segundo taller regional, organizado por la Subdirección 
de SSR en convenio con la Universidad del Bío-Bío.

¿Está de acuerdo con aplicar IVA a 
compras menores que se hagan por 
apps en el extranjero?

33%
Sí

67%
No

Inauguración de la Catedral de Chillán. El 15 de 
octubre de 1960, LA DISCUSIÓN informaba sobra la inau-
guración del principal templo católico de la ciudad, hoy 
convertido en máximo ícono de la identidad arquitectónica 
de la región de Ñuble.
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Ministro de Justicia 
ratificó ausencia de plan 
carcelario para Ñuble

Tras recibir la visiTa del delegado presidencial y parlamenTarios de la zona

Cárcel de Chillán podría llegar a contar con una población penal histórica de más de mil reos 
antes de fin de año. Exprefecto de Carabineros y consejero regional, John Polanco, lamentó que la 
ministra del Interior no haya vuelto a Chillán tras el llamado de ayuda de la Anfup.

felipe ahumada jegó
fahumada@ladiscusion.cl 
fotos: la discusión

D
urante los primeros días 
de octubre, un grupo 
de parlamentarios de 
la Región, junto al de-
legado presidencial de 

Ñuble, Rodrigo García, visitaron, 
en Santiago, al ministro de Justicia, 
Luis Cordero, para -entre otras ma-
terias- hacer una revisión del futuro 
carcelario en la zona, luego que 
desde el Ministerio del Interior se 
confirmara que no existen proyectos 
ni recursos para prometer una futura 
cárcel regional.

Y la respuesta que recibieron fue 
tan tajante y tan negativa como lo 
reconocido por la ministra Caro-
lina Tohá, en su último paso por 
Chillán, el pasado 20 de agosto: No 
hay nada.

Sin dar mayores indicios de algún 
plan en concreto, el delegado presi-
dencial dijo a LA DISCUSIÓN que 
“se están trabajando algunas ideas 
y se están viendo las posibilidades 
existentes, nada más”.

Sin embargo, el malestar se ha 
hecho más patente en otros perso-
neros, como las diputadas Marta 
Bravo y Sara Concha, quienes al 
igual que el consejero regional y 
excoronel de Carabineros Ñuble, 
John Polanco, no han ocultado su 
decepción y realizaron una con-
voctaroria a la ministra Tohá, para 
que se actualice de las condiciones 
actuales de la cárcel de Chillán, que 
se ha visto más exigida que nunca 
antes en toda su historia.

Según cifras de la Asociación Na-
cional de Funcionarios Penitenciarios 
(Anfup) Ñuble, el centro de reclusión 
chillanejo, diseñado para no más de 
314 internos, ya supera las 810 plazas y 
con una tasa mensual de crecimiento 
de un 10%, por lo que el suboficial 
Cristian Montecinos, presidente del 
gremio en la Región, anticipaba una 
ocupación de más de mil reclusos 
para fines de este 2024.

De ser así, el recinto tendría sobre 
mil reos (casi un 200% de ocupación), 
por lo que ni siquiera el anuncio 
hecho por el Gobierno, de sacar a 
200 personas y reubicarlas en la 
nueva cárcel La Laguna (El Maule), 
terminaría con el hacinamiento ni los 
problemas de violencia vaticinados 
por la Anfup.

Dentro de lo que denomina un 
“Plan Ñuble”, la diputada Sara Concha 
se refirió al conflicto carcelario.

“El colapso que tenemos, sin duda, 
es un peligro inminente para la 
población y necesitamos crear otra 
cárcel en la región, que permita des-
congestionar ésta y que genere un 
espacio donde las personas puedan 
pagar sus condenas”.

Aumento de peligrosidad del plantel penal
Uno de los factores de riesgo que más preocupación despierta en la Aso-
ciación Nacional de Funcionarios Penitenciarios en Ñuble, es el aumento de 
internos extranjeros con alto perfil criminológico que han estado recibiendo 
en el plantel local. En la Anfup, de no mejorar las condiciones laborales, 
advierten dificultades para garantizar que no haya situaciones graves de 
violencia al interior del recinto.

Asimismo, la diputada Marta Bravo, 
hizo eco del llamado de atención de 
la Anfup y confirmó que “hay una real 
preocupación por la sobrepoblación, 
donde un porcentaje corresponde a 
población migrante. Todos sabemos 
la problemática de seguridad que 
estamos viviendo, cómo ha crecido 
la delincuencia y la violencia en la 
delincuencia. Es por eso que fuimos 
donde el ministro para preguntarle 
qué planes tiene, no solo para la 
región, sino para el país”.

Condiciones deficitarias
Por su parte, el consejero John 

Polanco, dijo la semana pasada, 
durante la sesión del viernes del 

Consejo Regional, que no sólo la 
“bomba de tiempo” que supone 
una cárcel con mil reos cada vez 
más peligrosos, debe ser un tema 
de preocupación.

Siendo prefecto de Ñuble, “me 
tocó revisar el interior de la cárcel, 
me tocó inspeccionar, y la falta de 
salubridad, de higiene, de dignidad 
es evidente. Si vieran cómo comen 
los gendarmes, en una cocinilla, al 
lado de una celda, verían el tipo de 
dignidad que una cárcel como ésta le 
brinda a nuestros gendarmes”.

Polanco pidió no naturalizar el que 
Chillán, ni ninguna otra comuna de 
la Región, tenga su cárcel en el centro 
de la ciudad. 

“Si no se hace nada, no se va a 
tratar nunca este tema. No estoy 
pidiendo que la solución salga de 
este Consejo, porque una decisión 
como la construcción de una cárcel, 
no nos corresponde, pero sí creo 
necesario levantar este tema como 
tarea regional”, añadió.

El coronel (r), lamentó también 
que “la ministra Tohá no haya vuelto 
a hablar del tema ni tampoco vuelto 
a la zona, considerando el llamado 
urgente que está haciendo casi de 
manera desesperada este grupo 
de gendarmes, de manera pública. 
Tampoco veo un proyecto por parte de 
la seremi de Justicia para proponerlo 
al nivel central”, criticó.

coronel (r) john polanco
coNsEjEro rEgioNAl ÑUblE

en esta cárcel no hay garantías de se-
guridad para los reos ni condiciones de 
dignidad para nuestros gendarmes”

Hacinamiento, 
violencia y falta 
de recursos 
aquejan a 
Gendarmería en 
la capital regional 
de Ñuble.
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Transportistas denuncian 
terminal de taxibuses irregular

dirigentes gremiales presentaron recurso de protección

Criticaron gestión de la autoridad. Afirmaron que opera en calle Blanco Encalada, representando 
una competencia desleal; y que se usa como paradero la calle Constitución, afectando a los vecinos.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
foto: cedida

S
u molestia por lo que ca-
lifican como una gestión 
deficiente, en materia de 
fiscalización, por parte de 
la Seremi de Transportes 

en Ñuble, manifestaron dirigentes del 
transporte mayor urbano y rural.

Los transportistas enumeraron una 
serie de aspectos que complican el 
correcto desarrollo de la actividad, 
poniendo énfasis en lo que calificaron 
como “una clara competencia desleal 
dentro de la industria”, en alusión a 
la operación irregular de un terminal 
de taxibuses en Chillán. 

Los socios de la Comercial de 
Transportes de Chillán S.A y de la 
Asociación Gremial de Transporte 
Rural, representados por los direc-
tores Osvaldo Andrades, Cristian 
Arias, Carlos Lagos y Álvaro Mata-
mala, manifestaron que, tal como 
fue denunciado hace casi un mes, 

hoy continúa operando un terminal 
“completamente irregular, pues está 
en una casa de calle Blanco Encalada, 
tiene un solo andén, pero entrega 
cartones de recorridos a más de 
80 taxibuses, generando un claro 
perjuicio a quienes cumpliendo con 
la normativa vigente, desarrollan 
la actividad desde el Terminal La 
Merced”. 

Asimismo, los directores sostu-
vieron que quienes supuestamente 
salen desde ese rodoviario, en la 

práctica, utilizan como paradero la 
calle Constitución esquina Sargento 
Aldea, provocando problemas en el 
tránsito, impidiendo la salida de veci-
nos del sector, quienes, pese a haber 
presentado numerosas denuncias, 
no han sido escuchados ni han sido 
atendidas sus demandas.

Los dirigentes sostuvieron que 
ellos, desde su terminal, deben 
transitar por calles periféricas, 
mientras otras máquinas que ope-
ran de manera irrregular, ocupan 
calles céntricas, contribuyendo a la 
congestión y provocando problemas 
a los residentes, representando 
una competencia desleal que no se 
fiscaliza.

Recurso de protección
Los dirigentes expresaron que 

están a la espera del resultado de un 
recurso de protección presentado 
ante la Corte de Apelaciones de Chi-
llán, en conjunto con los residentes 
de los edificios Ana María, quienes 
son los más perjudicados por el 
uso de calle Constitución esquina 
Sargento Aldea como un paradero 
rural ilegal.

Humberto Llanos, dirigente local 
y presidente nacional de Conabus, 
expresó su solidaridad y apoyo a 
sus colegas, agregando que “queda 
claro que la gestión del seremi no ha 
sido positiva y somos nosotros y los 
usuarios los más perjudicados”.

Llanos agregó que, si bien los 
gremios tenían planificado un 
paro para este lunes 7 de octubre, 
este finalmente fue suspendido 
con el propósito de no perjudicar 
a los vecinos, mientras esperan el 
resultado del recurso.

humberto llanoS
dirigente gremial

Queda claro que la gestión del seremi no 
ha sido positiva y somos nosotros y los 
usuarios los más perjudicados”

Según los 
dirigentes, en 
esta casa de calle 
Blanco Encalada 
entregan 
cartones a más 
de 80 taxibuses.
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Concluyen obras del nuevo 
Servicio Médico Legal de Ñuble

autoridades realizaron visita final

Proyecto de la Dirección de Arquitectura del MOP comenzó en enero de 2021. Inversión de $2.946 millones la asume como 
arrastre el Gobierno Regional de Ñuble, dado que la obra fue mandatada por el Gore Biobío cuando Ñuble era provincia.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
foto: cedida

A
utoridades regionales 
realizaron una visita a las 
futuras dependencias del 
Servicio Médico Legal de 
Ñuble, en Chillán, cuyas 

obras ya concluyeron, según informó 
la Seremi de Obras Públicas.

Se trató de la revisión final de los 
trabajos liderados por la Dirección 
de Arquitectura del MOP, para poder 
entregar a explotación el moderno 
edificio construido a un costado del 
actual Hospital Herminda Martín, 
que, como se recordará, estaba 
previsto que entrara en funciona-
miento durante el primer semestre 
de este año.

La visita fue encabezada por el 
delegado presidencial, Rodrigo 
García; el jefe de la División de 
Infraestructura y Transporte del 
Gobierno Regional de Ñuble, Cristian 
Quiroz; el seremi de Obras Públicas, 
Paulo De la Fuente; junto al director 
regional de Arquitectura, Roberto 
Missene y la empresa a cargo de las 
obras, Alma Polis.

El edificio se emplaza en terrenos 
del Hospital Herminda Martín de 
Chillán (costado del área de especia-
lidades), se estructura en hormigón 
armado y presenta estándar de 
eficiencia energética. En sus más de 
943 metros cuadrados se distribuyen 
el Bloque 1, con el área clínico, que 
incluye box de lesiones, sexología y 
toma de muestras; Salud Mental, con 

Camioneros piden incorporar área 
de descanso en Autopista del Itata
La Confederación Nacional de Dueños de Camiones de 
Chile (CNDC) expresó su preocupación por la falta de 
un elemento esencial de seguridad en la licitación de la 
nueva concesión de la Autopista del Itata, cuyas ofertas 
económicas se conocerán el 11 de octubre. Criticaron 
que en ninguna parte de la ficha técnica se menciona 
instalar áreas de descanso para el transporte mayor.
Los flujos actuales, medidos en el peaje troncal de Agua 
Amarilla, apuntan al paso de 11.500 vehículos diarios. 
Además, esta vía es muy transitada por vehículos de alto 
tonelaje, que conectan con la Ruta 5 Sur. 
El presidente de la CNDC, Juan Araya, señaló que, “por 

lo tanto, se trata de conductores que ya han hecho 
tiempos de manejo importantes en sus recorridos, y 
que requieren de lugares donde hacer descanso, para 
cumplir la ley que establece dos horas de descanso por 
cada 5 de conducción. No estamos hablando de zonas 
para aparcar autos. Es lo mínimo que se pide”.
Por otra parte, pidió transparentar las condiciones econó-
micas del proyecto, específicamente, cómo se calculan 
los peajes. “Es tiempo de que se haga transparencia 
de los factores y ponderaciones que determinarán los 
peajes a aplicar. Los usuarios tenemos derecho a saber”, 
afirmó el dirigente.

943
metros cuadrados de superficie tiene el nuevo edi-
ficio, donde se distribuyen las áreas clínica, de salud 
mental, administrativa y de tanatología.

Se emplaza 
en terrenos 
del Hospital 
Herminda 
Martín (costado 
del área de 
especialidades)

box de psicología; el bloque 2, para 
administrativos; y el bloque 3, de 
tanatología, que cuenta con sala de 
espera, sala de reconocimiento, sala 
de cámaras y sala de autopsias.

Proyecto iniciado en 2021
“Es una obra muy importante para 

la región, ya que partió mientras 
aún pertenecíamos a la región del 
Biobío, por lo tanto, aquí confluyen 
una serie de instituciones como son 
el Ministerio de Obras Públicas, el 
Ministerio de Justicia y el Gobierno 
Regional, y se está materializando 
en una obra muy importante que 

permitirá al Instituto Médico Legal, 
prestar el servicio de buena manera 
y dejar las condiciones provisorias en 
que se encuentra en este instante”, 
destacó Missene.

Conviene recordar que, debido a 
la construcción del nuevo hospital 
regional de Ñuble, el Servicio Médico 
Legal debió dejar sus instalaciones 
en avenida O’Higgins.

Este edificio fue mandatado para su 
construcción por el Gobierno Regional 
del Biobío, mientras Ñuble aún era 
provincia, a solicitud del Ministerio 
de Justicia, iniciando su ejecución el 
5 de enero de 2021. Hoy, el costo total 

de los trabajos, que ascienden a $2.946 
millones, los asumirá como arrastre 
el Gobierno Regional de Ñuble, enti-
dad a la cual el MOP debe entregar a 
explotación el edificio.

La inversión, además de involucrar 
la construcción de este moderno 
edificio propiamente tal, también 
incluye la adquisición de equipa-
miento y equipos para el nuevo SML 
de Ñuble, que permitirá contar con 
pericias psiquiátricas, una sala de 
espera más amplia, área clínica, de 
salud mental, laboratorios (solo toma 
y custodia de muestras), tanatología 
y área administrativa.
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Se pierden 144 kilos de alimento al 
día en comedores escolares de Ñuble

Estudio uBB cuantificó dEspErdicios En 23 EstaBlEcimiEntos

Investigación liderada por la académica Gladys Quezada. Principales alimentos desperdiciados por los escolares son el 
plato de fondo, especialmente cuando está compuesto por legumbres y el postre, cuando se compone de frutas.

la discusión
diario@ladiscusion.cl 
foto: cedida

“
Protocolo para la medi-
ción y reporte de las pér-
didas y desperdicios de 
alimentos en comedores 
escolares de Junaeb” se 

denomina el proyecto de innova-
ción UBB, iniciativa pionera en 
Chile, cuyos resultados fueron 
presentados a Junaeb Ñuble.

La investigación es liderada 
por la académica del Depar-
tamento de Nutrición y Salud 
Pública, Gladys Quezada, junto a 
las académicas Dra. Orietta Se-
gura y Dra. Jacqueline Araneda. 
Entre los principales hallazgos 
cuantitativos se determinó que 
en los comedores escolares de la 
región se pierden, en promedio, 
144 kilogramos de comida al día. 
Los principales alimentos des-
perdiciados por los escolares son 
el plato de fondo, especialmente 
cuando está compuesto por 
legumbres y el postre, cuando 
se compone de frutas.

Quezada señaló que el estudio 
surge de un análisis epidemioló-
gico ambiental con el objetivo de 
contribuir a la salud planetaria 
y avanzar en el alcance del Ob-
jetivo de Desarrollo Sostenible 
12 sobre Producción y consumo 
responsables. “Desde 2020, 
nuestro equipo venía estudiando 
las pérdidas y desperdicios de 
alimentos (PDA), reconociendo 
su impacto en la salud pública y 
el medio ambiente. Este enfoque 
nos llevó a examinar cómo los 
patrones de consumo y des-
perdicio de alimentos afectan 
la salud de las poblaciones y los 
ecosistemas”, ilustró.

En ese marco, el equipo UBB 
se vinculó con la Junaeb, respon-
sable del Programa de Alimenta-
ción Escolar (PAE) en Chile.

“Las PDA se refieren a la 
cantidad de alimentos que se 
desperdician a lo largo de la 
cadena de suministro, desde la 
producción hasta el consumo. 
Este fenómeno tiene implicacio-
nes significativas en la seguridad 
alimentaria, el medio ambiente 
y la economía, haciendo crucial 
su estudio y mitigación para me-
jorar la eficiencia de los sistemas 
alimentarios y contribuir a la 
sostenibilidad global”, señaló.

Visión de manipuladoras
El proyecto utilizó un enfoque 

de investigación mixto, combi-
nando métodos cualitativos y 
cuantitativos.

En la fase cualitativa se realiza-
ron grupos focales con manipu-
ladoras de alimentos, obteniendo 
valiosas percepciones. “Las 
manipuladoras identificaron 

Es una iniciativa 
pionera en 
Chile, cuyos 
resultados fueron 
presentados a 
Junaeb Ñuble.

IMPORTACIONES REUS

CHILLÁN
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HECHO 
EN

SIGAMOS

Megacentro
Bodegas 10 y 11
Av. OHiggins 3637
Chillan Viejo

Prueba Acreditación On-Line, 17 de octubre del 
2024.

Inscríbete en el Código QR o al Link:
https://forms.o�ce.com/r/be2KEpgtrs

Seremi de Agricultura de la Región de Ñuble, invita a los profesionales y 
técnicos del área Silvoagropecuaria, a ser parte integrante del Registro de 
Operadores del Sistema de Incentivos para la Sustentabilidad 
Agroambiental de los Suelos Agropecuarios SIRSD-S, de la Región de 
Ñuble, ejecutado por el Instituto de Desarrollo Agropecuario, INDAP y el 
Servicio Agrícola y Ganadero SAG.

Para pertenecer al registro de operadores, la Ley 20.412, D.S. N° 51 del Ministerio 
de Agricultura exige rendir una prueba de su�ciencia para acreditar las 
competencias en los distintos programas del SIRSD-S. Al efecto:

La prueba de su�ciencia será tomada el jueves 17 de octubre de 2024 de 
manera virtual a contar desde las 09:30 a 13:00 horas vía Microsoft Teams.

Fernanda Azocar
Directora Regional INDAP Ñuble

Antonio Arriagada Vallejos
Seremi de Agricultura Ñuble

Osvaldo Alcayaga
Director Regional SAG Ñuble

que las legumbres, verduras 
frescas, productos marinos y 
algunas salsas son los alimen-
tos que los escolares tienden a 
rechazar con mayor frecuencia. 
Entre los factores se identifican 
las características organolépticas 
como la estética, olor y sabor 
del plato. También aspectos 
del menú como repetitividad 
de las minutas y factores cul-
turales como la falta de hábitos 
alimentarios saludables en el 
hogar”, señalaron.

“Estos hallazgos cualitativos 
proporcionan una visión valiosa y 
sugieren posibles estrategias para 
abordarlo”, manifestaron.

Protocolo de medición
La fase cuantitativa consideró 

el desarrollo de dos etapas. Pri-
mero, las investigadoras diseña-

ron un protocolo de medición de 
PDA basado en el FLW Standard. 
“Este estándar proporciona un 
marco globalmente consistente 
para medir y reportar las PDA. 
El protocolo desarrollado será 
entregado a Junaeb como un 
insumo para futuras medicio-
nes”, indicaron.

Posteriormente se realizó un 
muestreo en 23 establecimientos 
de la región.

“Este estudio no sólo pro-
porciona datos cruciales para 
mejorar la eficiencia de los pro-
gramas alimentarios, sino que 
también refuerza la importancia 
de la epidemiología ambiental 
en la promoción de prácticas 
sostenibles”, se indicó.

El proyecto marca un hito 
en la investigación sobre PDA 
en comedores escolares, ofre-
ciendo una base para futuras 
intervenciones.

gladys quezada figueroa
académica ubb

Este fenómeno tiene implicacio-
nes significativas en la seguridad 
alimentaria, el medio ambiente y 
la economía”
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Estudian rol de los hongos 
en la adaptación de la 
araucaria tras incendios

restauración ecológica en terrenos afectados por el fuego

Proyecto liderado por el investigador UdeC, Dr. Daniel Chávez. Busca demostrar cómo la 
interacción entre hongos arbusculares y endófitos potencian a esta especie para adaptarse y 
reforestar sitios afectados por incendios forestales.

luis barril - noticias udec
diario@ladiscusion.cl 
fotos: noticias udec

E
l 3 de abril de 1990, en el 
Diario Oficial se publicó 
el texto que declaraba 
monumento natural a 
la Araucania araucana.

Sin embargo, en 2013 la Unión In-
ternacional para la Conservación 
de la Naturaleza (UICN) la declaró 
como especie en peligro, debido 
a múltiples factores como la de-
forestación y pérdida de hábitat, 
principalmente por la extracción 
indiscriminada de su madera con 
fines de carpintería y construcción, el 
exceso en la cosecha de sus semillas 
para comercialización, los incendios 
forestales, cada vez más recurrentes 
producto del cambio climático y la 
desaparición de especies vegetales y 
animales que juegan un papel clave 
en el ecosistema.

El académico del Departamento 
de Ciencias y Tecnología Vegetal de 
la Universidad de Concepción cam-
pus Los Ángeles, Dr. Daniel Chávez 
Matamala, a través de un proyecto 
Fondecyt, busca demostrar cómo 
la interacción entre hongos arbus-
culares y endófitos potencian a la 
Araucaria araucana para adaptarse y 
reforestar sitios que han sido afectado 
por los incendios forestales.

Además del Dr. Chávez, quien es 
el director del proyecto, participan 
el Dr. Rafael Vilela, del Centro de 
Tecnologías Estratégicas del Nor-
deste, de Brasil; el ingeniero en 
Biotecnología Vegetal, Christian 
Deramond; la Dra. Ángela Machuca, 
de la UdeC y el Dr. Pablo Cornejo, de 
la Pontificia Universidad Católica 
de Valparaíso.

Peligros y soluciones
El investigador comentó que el 

cambio climático ha traído consigo 
periodos prolongados de sequía 
y sin la acumulación de nieve en 
sectores donde antes nevaba, lo que 
generó una voz de alarma durante la 

observa en los planes de restauración 
que se llevan a cabo, ya que solo se 
piensa en tener en vivero una planta 
sana, con cierto calibre, pero se 
olvida el componente biológico que 
debiera estar asociado y que será el 
responsable de brindar protección y 
ayuda a esa planta para que pueda 
establecerse”.

En resumen, el Dr. Chávez y su 
equipo han trabajado para demostrar 
cómo la interacción entre hongos 
arbusculares y endófitos potencian a 
la Araucaria araucana para adaptarse 
a sitios que han sido afectados por el 
fuego. Ya han realizado trabajos de 
vivero con resultados alentadores y 
en marzo pasado, el establecimiento 
de plantas en campo en la Reserva 
Nacional China Muerta, en sitios 
de alta afectación por fuego, baja 
afectación y sitios conservados.

Restauración
En diciembre de este año realizarán 

la primera evaluación post trasplante 
para evaluar la sobrevivencia y pará-
metros morfofisiológicos y enzimá-
ticos. “De esta forma, para sitios que 
han sido afectados severamente por 
fuego pudiese existir un consorcio 
fúngico (a la carta) para esta especie 
milenaria, y así ayudar a la planta 
para adaptarse a esas condiciones 
de estrés”, argumentó.

Según el académico, si el programa 
de restauración es en la costa, se 
debe trabajar con material genético 
de dicha zona y de la misma forma 
para las poblaciones de Araucaria 
araucana de Los Andes, por ende, la 
selección de semillas es fundamental 
para mantener un pool genético en 
cada zona y se debe realizar en los 
lugares aledaños a los sitios que se 
quieren recuperar.

“Posteriormente viene la etapa de 
producción de plantas en vivero, la 
generación de inoculantes fúngicos 
en laboratorio con un alto nivel de 
colonización y que debe ser obtenida 
idealmente de los mismos sitios, ya 
que estas especies fúngicas estarán 
adaptadas a esas condiciones de 
sitio, la inoculación controlada con 
los consorcios fúngicos nativos, la 
evaluación de la micorrización, la 
plantación y posterior seguimiento 
en campo. En esta cadena, cada uno 
de los eslabones son fundamentales 
para tener éxito en el establecimien-
to”, precisó el Dr. Chávez.

Sobre los desafíos venideros, el 
experto apuntó a las condiciones 
climáticas adversas con periodos 
cortos de abundante precipitación, 
y periodos secos extensos, isoterma 
cero alta impidiendo la caída de 
nieve en lugares donde siempre ha 
nevado, etc.

Otro de los desafíos son los mega 
incendios forestales, exacerbados por 
el cambio climático y por la actividad 
humana, que pueden destruir las 
plántulas establecidas recientemente, 
alterar el perfil químico y biológico del 
suelo y eliminar especies vegetales y 
animales que juegan un papel clave 
en el ecosistema.

“Por otra parte, los incendios fo-
restales favorecen el establecimiento 
de especies invasoras exóticas, que 
competirán con las plantas nativas por 
los recursos del suelo, el sobrepastoreo 
y pisoteo del suelo que contribuye a 
una compactación del mismo; difi-
cultad de la regeneración natural, ya 
que su semilla (piñón-comestible) es 
un recurso utilizado por la fauna y el 
ser humano, este último generando 
una sobre extracción del recurso para 
su comercialización en diferentes 
formatos, lo que lleva a la necesidad 
de educación de las comunidades que 
hacen uso de este recurso”, cerró.

dr. daniel chávez
depto. ciencias y tecnología vegetal udec

cuando pensamos en inocular plantas 
estamos potenciando el componente 
biológico asociado a esa planta”

La inoculación 
con hongos ha 
sido una de las 
herramientas 
utilizadas en 
el esfuerzo 
por revertir la 
situación actual 
de la Araucania

temporada 2017-2018, “periodo en 
el que alertó que el 95% de la pobla-
ción de esta especie se encontraba 
afectada presentando desecamiento 
de sus hojas y ramas, sin embargo, 
en los últimos años esto se ha ido 
delimitando a sectores específicos 
donde condiciones bióticas (micro-
organismos) y abióticas (condiciones 
de sitio) son las responsables de la 
afectación”.

La inoculación con hongos ha sido 
una de las herramientas utilizadas en 
el esfuerzo por revertir la situación 
actual de la Araucania araucana. El 
Dr. Chávez señaló que la especie es 
una de las pocas coníferas que en 
estado inicial y adulto desarrolla 
micorriza arbuscular, es decir, que 
sus raíces viven en simbiosis con 

hongos del filo glomeromycota, y 
que el micelio fúngico de este co-
loniza lugares donde las raíces no 
logran llegar.

Este tipo de asociación genera 
un beneficio mutuo planta-hongo 
cuando las condiciones son adversas. 
La planta entrega los productos de la 
fotosíntesis (azúcares que el hongo 
necesita para vivir) y a su vez, el 
hongo a través de la extensión de sus 
hifas entrega un mayor contenido de 
agua, nutrientes, y protección contra 
organismos patógenos.

El profesor de la Escuela de Cien-
cias y Tecnologías UdeC explicó 
que “cuando pensamos en inocular 
plantas estamos potenciando el 
componente biológico asociado a 
esa planta, acción que rara vez se 
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Economía.

“Es muy probable 
que este proceso 
vuelva a tener el 
mismo resultado 
que los anteriores”

dennis rivas oviedo, seremi de energía de ñuble

Reconoció que la licitación de la ampliación de la línea Charrúa-Chillán 
se  podría declarar nuevamente desierta. Destacó, por otra parte, que la 
futura subestación Buli dará un alivio a la zona de San Carlos.

roberto fernández ruiz
robertofernandez@ladiscusion.cl 
fotos: cristian cáceres h.

“
En el ámbito de la transmisión 
eléctrica es donde está nuestro 
principal desafío, dado que 
nuestra región está siendo un 
polo importante desarrollo de 

proyectos de energías renovables no 
convencionales, sin embargo, estamos 
al debe en las líneas de transmisión”, 
manifestó el seremi de Energía en Ñuble, 
Dennis Rivas Oviedo, a raíz de la crisis 
de la transmisión que enfrenta la región, 
debido al rezago de infraestructura.

Rivas manifestó que, a pesar del com-
plejo escenario, “hemos tenido avances, 
hay que considerar que estos proyectos 
son de largo aliento, pero, por ejemplo, 
en el tramo Charrúa-Chillán, que es uno 
de los que está con estrechez energética, 
entró en operación el primer trimestre 
de este año la subestación Montenegro, 
que secciona la línea 174, que es una de 
las líneas que está con complejidades 
y que ha tenido reiterados procesos 
licitatorios (para su ampliación) que no 
han llegado a buen puerto. Montenegro 
nos genera un alivio en el tramo sur de la 
región, disponibilizando energía, sobre 
todo, en el área del parque industrial de 
Chillán Viejo”. 

Añadió que, “para el norte, también 
estamos con una situación compleja, que 
es el tramo Monterrico-Cocharcas, donde 
hemos visto la factibilidad condicionada 
que tienen proyectos inmobiliarios en 
San Carlos. Para eso, también hemos 
estado haciendo distintas diligencias y 
conversaciones con las empresas, para 
ver qué proyectos pueden colaborar en 
robustecer ese sector. Ahí hay un proyecto 
que se ejecuta este año y que debería estar 
finalizado en diciembre de 2025, que es 
la nueva subestación Buli, que nos va a 
presentar una situación similar al alivio 
que nos genera Montenegro”.

El seremi explicó que Buli va a sec-
cionar la línea Monterrico-Cocharcas, 
“que es la que está con más estrechez en 
nuestra región, cuya área de incumbencia 
es la comuna de San Carlos, entre otras, 
que es la que está más estrecha en este 
momento, entonces, Buli nos va a generar 
un alivio cuando entre en operación, ya 
que a lo menos vamos a disponibilizar 
10 MVA de potencia en ese sector, lo que 
permitiría dar cobertura a proyectos 
de vivienda (se requiere 1 MVA para 
mil casas) así como también a algunos 
proyectos de inversión que también 
están condicionados por la factibilidad 
de suministro energético”.

Consultado por la situación de las 722 
viviendas de cuatro proyectos en San 
Carlos que aún no tienen factibilidad 
de suministro, Rivas explicó que “Co-
pelec ingresó al Coordinador Eléctrico 
Nacional la solicitud de acceso abierto a 
la subestación San Carlos, propiedad de 
CGE Transmisión, y está en este proceso 

ahora”, agregando que “aún CGE no ha 
confirmado que no hay disponibilidad, 
sino que están en proceso del estudio 
para ver las cargas de demanda”.

Proyectos emblemáticos
No obstante, reconoció que “las 

nuevas subestaciones Montenegro y 
Buli son un alivio momentáneo, no 
es una solución definitiva, sin duda 
aportan a la estrechez energética (…) 
Pero nuestro énfasis como gobierno es la 
Ley de Transición Energética, que busca 
destrabar proyectos emblemáticos para 
nuestra región, como Charrúa-Chillán 
y Monterrico-Cocharcas, porque según 
lo indicado por las empresas, el escaso 
interés presentado en estos procesos 
licitatorios está asociado al presupuesto 
disponible para estos proyectos, que 
está muy desactualizado”. 

La autoridad precisó que “el proyecto 
de ley, que tiene un marco mucho más 
amplio, pero particularmente para 
nuestra región, viene con un apartado 
en su artículo 91 de las obras necesarias y 
urgentes, que busca, primero, aumentar 
los presupuestos disponibles y, además, 
acotar los plazos de ejecución; entonces, 
tenemos la esperanza que esta ley salga 
bien, que está en la última etapa de 
tramitación en el Congreso”.

En esa línea, evitó cifrar expectativas 
en la licitación en curso (la sexta) para 
la ampliación de Charrúa-Chillán, en la 
que se presentó solo una oferta técnica 
(el 14 de noviembre será la apertura de 
las ofertas económicas). “Es complejo, 
porque, como la normativa es tan es-
tricta, sobre todo, en el tema tarifario, 
porque finalmente estos proyectos re-
percuten en la tarifa que se le cobra a los 
clientes, entonces, es complejo tener un 
incremento de presupuesto tan grande, 
como es la diferencia que indican que 
sería de alrededor de 3 a 4 millones de 
dólares por lo menos, entonces, es muy 
probable que este proceso vuelva a tener 
el mismo resultado que los anteriores 
(se declaró desierto), aunque esperamos 
que pueda haber oferente”.

Finalmente, destacó la pronta puesta 
en operación de la ampliación de la 
subestación Santa Elvira, en Chillán. 
“Es una subestación muy importante 
para nuestra región, particularmente 
para Chillán. Tiene un proyecto de 
ampliación que está con las obras fina-
lizadas, estamos solamente a la espera 
de la puesta en marcha, que requiere de 
algunas coordinaciones. Santa Elvira va a 
aumentar su capacidad en 50 MVA, de los 
cuales 5 MVA requiere el nuevo hospital 
regional, y vamos a tener disponibles 
45 MVA para el área de incumbencia de 
la subestación, que es la zona urbana 
de Chillán y Chillán Viejo. Es una muy 
buena noticia y la certeza que nos da 
CGE Transmisión, la propietaria, es que 
entraría en operación en noviembre, a 
más tardar en las primeras semanas de 
diciembre”.

MONEDAS UF UTM OCTUBRE IPC AGOSTO
DÓLAR $ 923,74 HOY $ 37.936,93 $ 66.561,00 MENSUAL 0,3%
EURO $ 1.012,87 MAÑANA $ 37.940,71 ACUM. 12 MESES 4,7%
SUPERMERCADOS IMACEC DESEMPLEO (JUNIO-AGOSTO)
AGOSTO 2,0% AGOSTO 2,3% ÑUBLE: 11,3% / DIGUILLÍN: 12,3%

• OPERADOR DE RODILLO COMPACTADOR, PARA 
MOVIMIENTO DE TIERRA
• OPERADOR DE RETROEXCAVADORA

NECESITA CONTRATAR EL SIGUIENTE PERSONAL:

INTERESADOS ENVIAR CURRICULUM A CORREO:

orondan07@gmail.com
(INCLUIR PRETENSIONES DE RENTA)

EMPRESA CONSTRUCTORA

PREFERENTE CON RESIDENCIA EN CHILLÁN – 
SAN IGNACIO O EL CARMEN

el proyecto de ley, parti-
cularmente para nuestra 
región, viene con un apar-
tado en su artículo 91 de 
las obras necesarias y ur-
gentes, que busca, primero, 
aumentar los presupuestos 
disponibles y, además, aco-
tar los plazos de ejecución”

Para el norte, también es-
tamos con una situación 
compleja, que es el tramo 
monterrico-Cocharcas, 
donde hemos visto la 
factibilidad condiciona-
da que tienen proyectos 
inmobiliarios en san 
Carlos. 

El seremi 
destacó que 
en noviembre 
entrará en 
operación la 
ampliación de la 
S/E Santa Elvira.
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Dos finalistas de Ñuble 
disputan premio nacional al 
mejor guía de enoturismo

concurso enoturismo chile 2024

Víctor Castellón, de Viña Castellón; y Carlos Ortiz, de Itihue Tour. Este año se incorporó por 
primera vez la categoría de guías.

roberto fernández ruiz
robertofernandez@ladiscusion.cl 
foto: cedida

T
res finalistas competirán 
por el primer lugar en la 
categoría Mejor Guía de 
Enoturismo, en los Pre-
mios Enoturismo Chile 

2024, de Corfo, que incorporaron 
este año, por primera vez, dicha 
categoría.

De ellos, dos son de la región de 
Ñuble. Se trata de Víctor Castellón, 
de Viña Castellón; y Carlos Ortiz, de 
Itihue Tour. A ellos se suma María 

Ignacia Mery, de Viña Requingua, 
de la región del Maule.

La ceremonia de premiación se 
realizará el 12 de noviembre, preci-
samente en la región de Ñuble, en 
la que también se reconocerán las 
categorías: “Mejor Viña Emergente”, 
donde compite, en representación de 
Ñuble, la Viña Prado, de Portezuelo; 
y “Mejor Experiencia Enoturística”, 
con la Viña Mujeres Itata, de Ránquil, 
representando a la región.

Víctor Castellón
Víctor Castellón es un reconocido 

viticultor de Ránquil, dirigente 

gremial de los viñateros del Itata 
y un guardián de las tradiciones 
vitivinícolas del país. Ha destacado 
por su compromiso con las técni-
cas tradicionales y sostenibles, las 
cuales han contribuido a que los 
vinos del Valle del Itata sean únicos 
y apreciados en todo el mundo; así 
como también ha liderado nume-
rosas iniciativas para posicionar 
los vinos del Itata a nivel nacional 
e internacional.

Con su experiencia, Castellón logra 
conectar a los visitantes con el alma 
del vino, llevándolos por un viaje por 
la cuna del vino en Chile.

vícTor casTellón
viña castellón

Nos hemos fijado el propósito de visibili-
zar, promocionar y llevar al Valle del Itata 
de vuelta al lugar de honor que merece”

La ceremonia 
de premiación 
se realizará el 12 
de noviembre, 
precisamente 
en la región 
de Ñuble

Destacan a Essbio como mejor sanitaria 
en índice mundial de sostenibilidad
con un puntaje sobresaliente 100 de 100, essbio logró 
el primer lugar en el ranking de las sanitarias de américa 
en el índice mundial de sostenibilidad Gresb (Global 
Real estate sustainability Benchmark), medición que se 
realiza anualmente y evalúa el desempeño de empre-
sas, fondos y activos inmobiliarios y de infraestructura 
de todo el mundo, en cuanto a su trabajo en temas 
medioambientales, sociales y de gobernanza.
en la medición, que evaluó a 694 empresas de distintas 
industrias de más de 80 países, la sanitaria obtuvo el 
liderazgo a nivel regional en su categoría, alcanzando 
la distinción Gresb de cinco estrellas, reconocimiento 

obtenido solo por el 20% de las empresas evaluadas. 
a su vez, se posicionó en el lugar 11° en el ranking 
global.
el gerente general de essbio, cristian vergara, dijo estar 
“muy orgulloso de que nuestra empresa nuevamente 
lidere el ranking sectorial a nivel latinoamericano, 
destacándose también a nivel mundial. esto nos 
posiciona como un referente en el desarrollo de una 
estrategia de negocio sostenible que aborda temas 
medioambientales, sociales y de gobernanza de una 
manera integral y transversal a todas las áreas de la 
compañía”.

carlos orTIZ
itiHUe tOUR

Mi rol como guía es como una vitrina de 
la historia y de los procesos de cómo se 
elabora el vino en este lugar”

“Hoy, lleno de orgullo y satisfacción, 
veo cómo el esfuerzo y los proyectos 
desarrollados a lo largo de los años 
siguen trascendiendo. Nos hemos 
fijado el propósito de visibilizar, pro-
mocionar y llevar al Valle del Itata de 
vuelta al lugar de honor que merece 
entre los grandes valles vitivinícolas 
del mundo. Extiendo una invitación 
a todos los amantes y profesionales 
del vino para que se sumen a esta 
noble cruzada”, expresó.

Carlos Ortiz
Carlos Ortiz, de San Carlos, es un 

guía con sello Q y técnico en gestión 
turística, con una historia de más de 
una década con su emprendimiento 
Itihue Tour. Con gran conocimien-
to de la historia local, este gestor 
cultural y podcaster transforma 
cada recorrido en una experiencia 
envolvente.

“Es un honor gigantesco participar 
en este concurso y estar entre los tres 
finalistas, ya que yo llevo bastantes 
años trabajando con mi emprendi-
miento Itihue Tour y también llevo 
más de diez años como guía y más 
de cinco años como guía de enotu-
rismo, un tema que me apasiona 
bastante, sobre todo, entendiendo 
que el Valle del Itata está lleno de 
historia”, declaró Ortiz.

Relató que en 2019 generó una 
alianza con la Cooperativa Cepa 
Ancestral. “Empecé a trabajar con 
ellos y el interés por este tema me 
ha acompañado hasta hoy”.

“Trabajo en los programas de 
Sernatur, donde salgo con familias, 
con adultos mayores y con jóvenes, 
visitamos viñas de Ñuble. Mi rol 
como guía es como una vitrina de 
la historia y de los procesos de cómo 
se elabora el vino en este lugar”, 
resumió.
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País.

Un 91% de los chilenos 
está insatisfecho con 
el Poder Judicial

encuesta plaza pública de cadem

Le siguen el sistema político, con un 90% y el modelo económico, con un 64%. Se 
destaca la petición de reformas, siendo la procesal penal la más demandada.

agencias
diario@ladiscusion.cl 
fotos: agencias

E
ste domingo se entregaron 
los resultados de una nue-
va edición de la encuesta 
Plaza Pública de Cadem. 
Dentro de estos, destacó 

la insatisfacción de los chilenos con 
el Poder Judicial (91%), el que ha 
estado en cuestionamiento dadas 
las revelaciones del denominado 
caso Audio y las acusaciones cons-
titucionales contra los ministros de 
la Corte Suprema.

En el estudio, se preguntó por 
la satisfacción respecto al funcio-
namiento del modelo económico, 
sistema político y sistema judicial. 
Este último, obtuvo la peor califica-
ción, con un 91% de insatisfacción. 
Le siguen el sistema político (90%) 
y más lejos, el modelo económico 
(64%).

En cuanto a las reformas, la más 
solicitada para el sistema judicial es 
la reforma procesal penal, que marcó 
un 44% de prioridad. En tanto, en el 
sistema político, se cree que la más 
relevante es reducir el número de 
parlamentarios (43%).

Imagen de partidos políticos
Otro aspecto que se evaluó en la 

encuesta, fue el posicionamiento y 
evaluación de los partidos políticos. 
Al respecto, destacó una polarización 
de los mismos desde 2019, ya que 
partidos de derecha se perciben más 

Dos reos se fugaron ayer de la cárcel Colina 1, en la región Metropolitana, 
según confirmaron Gendarmería y Carabineros.
El hecho ocurrió pasadas las 14:00 horas y obligó al despliegue de un 
amplio operativo encabezado por el Grupo de Operaciones Policiales 
Especiales (GOPE) en las cercanías del recinto penitenciario. Las labores 
de búsqueda incluyen decenas de patrullas y varios helicópteros, con 
el objetivo de dar con el paradero de los individuos.
Según las primeras investigaciones, se presume que los fugitivos portaban 
un alicate, que les permitió cortar el cerco eléctrico. 
Según informaron las autoridades, los fugitivos fueron identificados como 
José Santos Torres Montecinos y Daniel Ignacio Jerez Hernández.
Torres Montecinos, apodado “el chico Perry”, fue condenado en 2023 
por robo con violencia, homicidio frustrado y porte de arma de fuego 
a 14 años de cárcel, pena que concluiría en 2037.
Jerez Hernández, apodado “el chico Dany”, cumplía una sentencia 
por el delito de robo en lugar habitado. Su libertad estaba fijada para 
el año 2029.

Confirman que dos 
reos se fugaron de 
cárcel Colina 1

El POder Judicial ha estado en el ojo del huracán tras las revelaciones del denominado caso Audios.

El papa Francisco anunció este 
domingo la creación de 21 nuevos 
cardenales, entre estos, Fernando 
Chomalí, actual Arzobispo de 
Santiago.
Fue el propio Chomalí quien 
también comunicó la noticia en 
sus redes sociales: “Estoy muy 
emocionado por la responsabili-
dad y espero ser un aporte para la 
Iglesia chilena. Recen por mí y yo 
rezaré por ustedes como siempre 
lo he hecho. Dios mío, ven en mi 
auxilio”, expresó.
Otros de los futuros cardenales 
serán el arzobispo de Lima, Carlos 
Castillo Mattasoglio; el de Santiago 
del Estero, Vicente Bokalic Iglic, 
primado de Argentina, y el de 
Guayaquil, Gerardo Luis Cabrera 
Herrera. Además recibirá la púrpura 
el arzobispo de la brasileña Porto 
alegre, Jaime Spengler.
El consistorio para la ordenación 
de estos nuevos purpurados, que 
podrían participar en un eventual 
cónclave, tendrá lugar el próximo 8 
de diciembre. Así lo explicó el papa 
Francisco tras el rezo del Ángelus 
dominical desde la ventana del 
Palacio Apostólico.
El pontífice argentino, siempre 
interesado en las “periferias” del 
mundo, aseguró que la elección de 
estos nuevos cardenales “expresa la 
universalidad de la Iglesia, que sigue 
anunciando el amor misericordioso 
de Dios a todos los hombres de 
la Tierra”.

a la derecha y los de izquierda más 
a la izquierda.

En ese sentido, en una escala de 
1 a 10, donde 1 representa a la iz-
quierda y 10 a la derecha, el Partido 
Republicano obtiene una nota 8,2; la 
UDI 7,5 (+1,2); RN 7,2 (+1,3); Evópoli 
6,6 (+0,9), el PDC 4,7 (-0,2); PPD 3,7 
(-0,6); el PS 3,0 (-0,6), el gobierno 
del Presidente Boric 2,9; el Frente 
Amplio 2,6 y el PC 1,7 (-1,3).

En tanto, los chilenos se posicio-
nan en el 5,6, sin cambios respecto 
a 2019.

Ahora, si vemos la calificación 
que dan los chilenos a los partidos, 
el mejor evaluado es el PS, que ha 
bajado 6 puntos desde 2019 a 30%, 

seguido por el Partido Republicano 
con 29%.

Los más afectados desde dicho año 
a la fecha son RN, que cayó 16 puntos 
a 28%; Evópoli, que cayó 12pts a 27%; 
y el PPD, que cayó 6pts a 26%.

Aprobación presidencial
Respecto a la aprobación presi-

dencial, no se registraron mayores 
cambios. Ya que en la primera se-
mana de octubre, 34% aprueba y 57% 
desaprueba la gestión del Presidente 
Boric, lo que si se compara con la 
primera semana de septiembre (32% 
aprobación y 61% desaprobación), 
significa una disminución en ambas 
variables.

Papa 
Francisco 
nombra 
cardenal a 
Fernando 
Chomalí

de los encuestados manifestó que 
la reforma del sistema político más 
relevante es reducir el número de 
parlamentarios.

43%
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Mundo.
Hezbolá lanza 
“enjambre de drones” 
contra Haifa

la ciudad más grande al norte de israel

Ofensiva terminó con seis personas heridas. Además, se informó que 
más de 120 proyectiles impactaron territorio israelí desde Líbano.

AGENCIAS
diario@ladiscusion.cl 
foto: agencias

L
as Fuerzas de Defensa 
israelíes informaron que 
Hezbolá lanzó durante la 
noche de este domingo un 
ataque con un “enjambre 

de drones” contra Haifa, la mayor 
ciudad del norte de Israel. La ofensiva, 
terminó con seis personas heridas 
en la zona.

En un video publicado en su cuenta 
de X, las Fuerzas Armadas israelíes 
mostraron la evidencia de los daños 
tras el ataque. Además, señalaron 
que durante la jornada más de 120 
proyectiles disparados por Hezbolá, 
desde el Líbano, llegaron a territorio 
de Israel.

Según información recogida por 

el medio The Times of Israel, cinco 
personas resultaron heridas por 
el impacto del cohete en Haifa. De 
acuerdo a información suministrada 
por el Hospital Rambam, el mayor 
centro médico del norte de Israel, 
psoteriormente, esta cifra aumentó 

a seis.
“Una de las víctimas se encuentra 

en estado bueno o moderado y las 
otras cuatro presentan heridas leves”, 
agregó la citada fuente.

Por su parte, el canal oficial en la 
red Telegram de medios de guerra de 
la Resistencia Islámica, reportó que 
Hezbolá lanzó un “ataque aéreo con 
un enjambre de drones contra la Base 
7.200 al sur de Haifa, alcanzando una 
fábrica de explosivos con precisión”.

Los ataques de esta jornada, en la 
que también se reportaron bombardeos 
israelíes contra objetivos en Líbano y 
Gaza, se producen en la víspera del 
aniversario del ataque terrorista de 
Hamás contra territorio israelí. Este 
desencadenó una ofensiva militar 
del Estado israelí contra la Franja de 
Gaza, que ha causado más de 40.000 
muertes y 97.000 heridos.

El gobernador de Florida declaró el estado de emergencia 
tras la advertencia de metereólogos sobre la llegada de un 
“gran huracán” esta semana, mientras el estado apenas se 
recupera del mortal ciclón Helene.
El Servicio Meteorológico estadounidense pronosticó que la 
tormenta tropical Milton, que cruza el oeste del Golfo de México, 
“se fortalecerá y se convertirá en un gran huracán conforme 
avanza hacia Florida” a mediados de esta semana.

Florida declara 
emergencia 
por “gran 
huracán”

Los ataques se 
producen en 
la víspera del 
aniversario del 
ataque terrorista 
de Hamás contra 
territorio israelí.

China y Corea 
del Norte 
anuncian 
que van a 
“profundizar 
cooperación”
El presidente chino, Xi Jinping, y el líder norcoreano, Kim 
Jong-un, manifestaron este domingo su voluntad de 
estrechar su cooperación y profundizar las relaciones 
bilaterales entre China y Corea del Norte, coincidien-
do con el 75º aniversario del establecimiento de las 
relaciones diplomáticas entre ambos países.
Xi ha “valorado altamente” la evolución de sus víncu-
los a lo largo de los años y aseveró que “China está 
dispuesta a trabajar con Corea del Norte para (…) 
fortalecer la comunicación estratégica y la coordi-
nación, profundizar los intercambios amistosos y la 
cooperación, y seguir escribiendo nuevos capítulos 
para (su) tradicional amistad”, según un mensaje 
recogido por la agencia Xinhua.
Por su parte, Kim manifestó en una declaración 
publicada por la agencia estatal KCNA, que tanto su 
partido como su Gobierno “se esforzarán firmemente 
por consolidar y desarrollar las relaciones amistosas y 
de cooperación entre Corea del Norte y China según 
lo exige la nueva era”.
Ambos mandatarios han coincidido además en la 
necesidad de “promover conjuntamente el estable y 
ulterior avance de la causa socialista” en sus respec-
tivos países y de “proporcionar a los dos pueblos un 
mejor bienestar”, “resistiendo toda clase de pruebas y 
desafíos de la historia con la firme fe en la validez de 
su causa”, según afirmó el líder norcoreano.

Conflicto en Líbano
Desde que el conflicto se extendió 
al Líbano, más de 2.000 personas 
han muerto y 1,2 millones se han 
visto obligados a desplazarse por 
los bombardeos israelíes.
Además, un avión de la FACh des-
pegó desde Chile rumbo a Líbano 
para repatriar a chilenos que sufren 
los efectos de las ofensivas. 
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Deportes.
Liga NacioNaL 2 de BásquetBoL FemeNiNo

La “Diablitas” de 
Municipal Chillán 
quedaron a un 
triunfo del ascenso 
Vencieron por 71-56 a la UACH en la Casa del Deporte, igualaron la 
serie y todo se definirá en el tercer y último partido por la final. 

RodRigo oses PedRaza
roses@ladiscusion.cl 
fotos: Mauricio ulloa Ganz.

L
as “Diablitas” de Municipal 
Chillán quedaron a un paso 
del ascenso a la Primera Di-
visión de la Liga 2 Nacional 
Femenino de Básquetbol 

2024, tras vencer este domingo en 
la Casa del Deporte a la Universidad 
Austral de Chile, de Valdivia, por 71 a 56, 
en el marco del segundo partido de los 
playoffs por la final de la zona sur.

Con este resultado, el equipo de 
Abel Vargas igualó la serie 1 a 1 y ahora 
todo se definirá en el tercer y último 
encuentro, que se disputará el próximo 
13 de octubre en el gimnasio 2 de Isla 
Teja, en la ciudad del Calle Calle.

La chillanejas protagonizaron una 
gran actuación alentadas por su fiel 
hinchada, plasmando una férrea defen-
sa y un efectivo juego perimetral en el 
que destacó la triplista Sofía Lavados, 
quien con sus triples alargó la ventaja 
cuando las valdivianas reaccionaban 
para emparejar el partido.

Las sureñas llegaron como favoritas a 
la Casa del Deporte tras ganar el primer 
partido por 67 a 52. Incluso, la dirigen-
cia de la Federación de Básquetbol de 
Chile arribó a la Casa del Deporte con 
la copa, confiada en que se la entregaría 
al plantel valdiviamo. 

Sin embargo, el buen juego, la mística 
y el gran trabajo táctico de las locales, 
permitieron que esta final se defina 
en el tercer y último partido.

Gran tarea
“La clave fue la intensidad que 

tuvimos en ataque, en defensa, 
durante todo el partido. Hoy en 
particular anduve prendida con 
mi muñeca, pero en general, todas 
mis compañeras hicieron un buen 
trabajo abajo del tablero y si no 
se daba, rotamos para fuera y ahí 
teníamos la oportunidad del tiro”, 
comentó Sofía Lavados, alera de 
Municipal Chillán.

“Yo creo que en el primer partido 
estuvimos muy inseguras, porque no 
conocíamos al equipo rival, pero ahora, 
jugando en casa estuvimos muy unidas y 
tuvimos confianza en nuestro juego como 
siempre debe ser. Ahora, la final será 
muy espectacular en Valdivia”, analizó 

la base de Chillán, Rafaela Arias.
El entrenador de las “Diablitas” alabó 

el desempeño del equipo para ganar el 
partido y alargar la definición.

“Desde el partido que perdimos en 
Valdivia hubo un cambio de actitud 
importante en el plantel, también en 
los entrenamientos e hicimos un gran 
partido, el apoyo del público fue súper 
importante, leímos mucho mejor la 
defensa y el ataque y la jugadoras claves 
del equipo estuvieron a gran nivel”.

Ahora, el plantel femenino de Mu-
nicipal Chillán, que debutó este año 
en la Liga Nacional de Básquetbol, 
se preparará para buscar el título y el 
ascenso a Primera División. 

Los triples de Sofía Lavados fueron vitales.

Abel VArgAs
entrenador de las “diablitas”

Leímos mucho mejor la defensa y el 
ataque y las jugadoras clave del equipo 
estuvieron a gran nivel”.

Ñublense está 
a un punto de la 
Sudamericana y 
lesionados son 
dados de alta
A un punto del séptimo lugar, que otorga el último cupo a 
la Copa Sudamericana, quedó Ñublense, luego de vencer 
2-0 a Deportes Iquique y aprovechando la victoria de 
Palestino sobre Coquimbo Unido por dos a cero.
Con estos resultados, Ñublense quedó en el noveno 
lugar con 37 puntos, a un punto de Coquimbo y Everton 
de Viña del Mar, que están en el octavo y séptimo lugar, 
respectivamente.
En la siguiente fecha, el próximo 20 de octubre, Ñublense 
visitará a O’Higgins en Rancagua; posteriormente, recibirá 
a Universidad de Chile en el estadio Nelson Oyarzún y 
cerrará el torneo visitando a Huachipato.
“El equipo se vio mucho más unido, mucho más com-
pacto y con una idea clara ante Iquique, que es uno 
de los mejores equipos del torneo. Éste es el camino 
que tenemos que seguir”, comentó Mario Salas, DT de 
Ñublense.
En tanto, la Clínica Andes Salud Chillán informó que los 
tres jugadores de Ñublense que salieron lesionados en 
el duelo ante Iquique, Lorenzo Reyes, Bayron Oyarzo y 
Rafael Caroca, y que quedaron internados bajo obser-
vación, fueron dados de alta este domingo.
“Cada cada jugador se encuentra estable, dado de alta y sin 
complicaciones”, destacó el comunicado de la clínica.
Oyarzo sufrió un esguince esternoclavicular, pero dada 
la estabilidad que arrojaron las imágenes, fue dado de 
alta.
Rafael Caroca sufrió un traumatismo encéfalo craneal 
leve, una concusión cerebral, una fractura conminuta 
de la espina nasal y una herida constante en la región 
parietal izquierda que fue suturada.
Finalmente, Reyes sufrió un traumatismo encéfalo craneal 
leve y una concusión cerebral.
“Los tres jugadores se encuentran estables y se van en 
buenas condiciones a sus hogares gracias a la rápida 
reacción del cuerpo médico del club y al ingreso opor-
tuno al servicio de urgencia de nuestra clínica”, resaltó la 
información del establecimiento de salud.

Selecciones Sub-13 y Seniors 35 de Chillán 
tuvieron un triunfal estreno en el Regional
La selecciones Sub-13 y Seniors 45 de ANFA Chillán, 
tuvieron un triunfal estreno en el Campeonato Regio-
nal 2024, clasificatorio para el Nacional de Caldera y 
Chañaral.
El combinado infantil que dirige el histórico entrenador 
chillanejo, Manuel “Pepe” Lara, junto a su hijo ayudante, 
Moisés, goleó de vista a su similar de Coelemu, plasmando 
una aplaudible contundencia ante un corajudo y buen 
rival como fue el seleccionado coelemano.
Los goles para el conjunto de Chillán fueron anotados 

por Carlos Cantos (2), Martín Calderón y Sebastián 
Gutiérrez.
La revancha se disputará el próximo domingo en el estadio 
ANFA Chillán, a las 15:30 horas.
En tanto, la Selección Seniors 35 de Chillán, que dirige 
José Luis Franco, se impuso por 3-1 a su similar de Coele-
mu, con goles de L. Belmar, Carlos Sepúlveda y Federic 
Figueroa (de penal).
El duelo de vuelta se disputará el próximo domingo a las 
17:30 en el estadio ANFA.
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Guía de Oficios

ABOGADO

PAMELA JIMÉNEZ SEPÚLVEDA
Abogada Magister en Derecho
Penal
Otras áreas: Familia, Civil
Bulnes N° 832 oficina 8, Chillán
+56992437274
abogadapjimenez@gmail.com

ODONTOLOGÍA

DR. MIGUEL ÁNGEL CONTRERAS 
CARRASCO
Cirujano Dentista
Periodoncista
Atiende: de lunes a viernes
18 de Septiembre 685
42-2224361 - 982073937

Guía Profesional

DR. HELMUT SCHWEITZER DELAUNOY

Cirujano Dentista

Universidad de Chile

Implantes dentales - Rehabilitación

Constitución 882, Chillan

42-2324030

998876358

www.ladiscusion.cl 17Martes 18 de febrero de 2020

01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS

02 . ARRIENDO 
DE VEHÍCULOS

03 . ACCESORIOS 
DE VEHÍCULOS

04 . MODA Y   
BELLEZA

05 . COMPRAVENTAS 
VARIAS

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS

07 . ARRIENDOS 
BUSCADOS

08 . MOTOS Y 
BICICLETAS

09 . PATENTES

10 . HOTELES Y 
PENSIONES

11 . TIEMPO LIBRE

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS

14 . MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

15 . EXTRAVÍOS

16 . ANIMALES 
PERDIDOS

17 . ELECTRÓNICA      
INST. MUSICALES

18 . MOTORES Y 
MAQUINARIAS

19 . MADERAS  
Y LEÑA

20 . EDUCACIÓN

21 . PROPIEDADES 
VENDEN

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN

23 . DECORACIÓN

24 . AGRÍCOLA

25 . PLANTAS  
Y FLORES

26 . AVES  Y  
ANIMALES

27 . SERVICIOS

28 . COMPUTACIÓN

29 . BIENESTAR 
Y SALUD

CORRETAJES

Informaciones: 422201200 · Avisos: 422201244 · avisos@ladiscusion.cl · Facturación: 422201264 · Administración: 422201229 · Ventas: 18 de Septiembre 721 - Chillán. 
Suscripciones: 422201244 - 422201222 ·Post Venta Suscripciones:  88887856 - 422201262 · Horario reclamo ejemplares: Lunes a viernes: 9.30 - 11.00 / Sábado y Domingo: 10.00-11.00

Económicos: Valor con IVA por palabra Corriente: $100 - Destacado: $ 162 - Súper Destacado: $ 201 (min 10 - máx. 30 palabras)

01 . COMPRAVENTA 
DE VEHÍCULOS.

VENDO auto Chevrolet Spark 
GT, año 2011, full equipo (A/C, 
llantas, plateado) 66.000 kms., 
$3.200.000. +56963668047. 

( 017 - 975 - 503 )

06 . ARRIENDOS 
OFRECIDOS.

AMPLIO Sitio, 16.000 m2, UF 115, 
Camino Parque Lantaño 100. 

993430391.

BODEGA 510 m2, UF 33 + IVA, 3 
ofi cinas, 3 baños, seguras, acceso 
camiones, estacionamiento, 5 
minutos centro, Sepúlveda Bustos 

154. 993430391.

OFICINAS, 5 de Abril 934 $168.000. 
Incluido: baño privado, sala de espera, 

internet. 993430391.

LOCALES Dieciocho Esquina 
Purén, desde 42 m2, $280.000. 

993430391.

PASEO la Merced, local 35 centralísimo 
17.5 UF 993430391.

G A L E R Í A  L a s  A r a u c a r i a s , 
f ren te  F runa ,  loca l  56,  42 
m2, 8.5 UF, 993430391. 

( 306 - 686 - 502 )

ARRIENDO casa calle Bulnes/Avda 
Argentina 3 dormitorios, living-
comedor ampl io $265.000. 
Disponible día 20. Otra Condominio 
Los Abedules (frente hospital) 3 
dormitorios, 3 baños $390.000.- Tratar 
Núñez Propiedades 993260497. 

( 021 - 979 - 503 )

ARRIENDO departamento Parque 
Almagro, frente a U. de Concepcion, 
dos dormitorios, dos baños, equipado, 
$300.000. 994529489. 

( 018 - 976 - 503 )

ARRIENDO departamento interior 
un ambiente, una o dos personas, 
calle 1 Nº 89 Villa Ferretera. 
979377881, 42-2271484. 

( 977 - 917 - 503 )

CASA 4 dormitorios, 2 baños, más 
baño de visita, pieza servicio con 
baño, cocina amoblada, amplio 
living comedor. Condominio 
c e r c a n o  c o l e g i o s  P a d r e 
Hurtado y Dario Salas $480.000. 
954439796, 998440541. 

( 971 - 908 - 501 )

CASA central madera, 2 dormitorios, 
1 baño, interior, independiente. 
Llamar 985485858. 

( 001 - 945 - 501 )

CENTRO Medico Gross arrienda 2 
box equipados, solo profesionales 
médicos o nutricionista. Bulnes 655, 
Chillán. 996396097, 42-2242563. 

( 389 - 868 - 502 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Paul Harris $750.000 código 
1724. Condominio Las Nieves 
$500.000 código 1740. Toledo 
$380.000 código 1738. San Alberto 

$380.000.

CASA de fundo: Camino a Coihueco, 
5 dormitorios, piscina, parque 
320/14.000m², mejor oferta. Colonia 
Bernardo O”Higgins, casa estilo 
Chilena, piscina 350/10.000 m2 

$700.000.

DEPARTAMENTOS: Bicentenario 
2 dormitorios $350.000, Torre 
Mayor 3 dormitorios $450.000. 

Disponibles.

LOCALES: Arauco - Maipón lado 
Johnson $2.500.000. 18 de 
Septiembre 85 m2 UF 30 código 

1702.

AVENIDA Argentina: Portal Roma 6 
locales desde 26,10 m2 a 37,43 m2, 

código 1734.

AVENIDA Ecuador: Gran local 260 
m2 oportunidad $1.000.000, código 

1718.

LOCAL Arturo Prat :  500 m2 
aproximadamente UF 180, impecable 

código 1686.

LOCAL Isabel Riquelme: 240 m2 
aproximado UF 30 código 1663.

LOCAL Maipón: 230 m2 UF 120. 18 
DE SEPTIEMBRE: 400 m2 UF 150, 

venta $650.000.000.

OFICINAS Arauco: 2do. Piso 200 
m2 $1.200.000 código 1635, Otra 
380 m2 $2.500.000. Aranjuez 42 

m2 $450.000.

CENTRALÍSIMAS - Grandes casas para 
ofi cinas: 18 de septiembre 234 m2, 6 
estacionamientos $1.500.000. Bulnes: 

268 m2 $1.600.000 código 1635.

CLAUDIO Arrau: Casa 109 m2, 
6 estacionamientos $1.200.000 

código 1623.

GALPONES: Arturo Prat 2 plantas, 
cort inas e léctr icas ,  bodega 
interior 404 m2 $1.500.000. 

(  - 954 - 501 )

12 . OCUPACIONES 
OFRECIDAS.

N E C E S I T O  P a n a d e r o  c o n 
experiencia,  presentarse en 
V i l l a  L o s  C o n q u i s t a d o re s , 
calle Los Picunches 630. 

( 950 - 870 - 504 )

NECESITO conductores taxis colectivas, 
línea 17. Presentar curriculum calle 
Rio Viejo 1320, Chillan. 

( 980 - 921 - 503 )

SE necesita persona para atender 
cyber, con conocimiento en hardware 
y software, con muy buena voluntad, 
disponibilidad de fi n de semanas, 
pacampos9@hotmail.com. 

( 955 - 879 - 501 )

SE necesitan atendedores para 
Estación de Servicio, mayores de 
35 años, presentarse con CV y 
Certificado de Antecedentes en 
Avda Collín 1101. 

( 423 - 981 - 505 )

SE neces i t a  vendedora  de 
preferencia extranjera, l levar 
curriculum a el Roble 844. 

( 997 - 939 - 501 )

SE necesita persona sola o con 
pareja para funciones varias, 
otorgamos vivienda. Presentarse 
en Avda. Collín 1101, Chillán. 

( 403 - 869 - 501 )

13 . OCUPACIONES 
BUSCADAS.

PROFESORA de inglés educación 
media o básica a domicilio o 
establecimiento. woottcita27@
gmail.com. 978530571. 

( 935 - 847 - 501 )

21 . PROPIEDADES 
VENDEN.

CHILLÁN vendo 7 cuadras sector 
suroriente dentro del radio urbano 
$143.000.000 la cuadra. Otra 
propiedad central, 4 dormitorios, 
3 baños, patio, local comercial 
$135.000.000. Bulnes 1150. Tratar 
Núñez Propiedades. 993260497. 

( 021 - 978 - 503 )

L I Q U I D O  c a s a  e n  P e d r o 
Lagos, amplio patio, 400 m2, 
$66.000.000. 993565743. 

( 004 - 958 - 501 )

PROPIEDAD de 400 m2, en Rosas 
entre Maipón y Roble, $90.000.000. 
992410589, o arriendo. 

( 005 - 959 - 501 )

VENDO casa excelente ubicación 
en Alonso de Erc i l la  a  dos 
cuadras del Persa, ideal para local 
comercial. Llamar al 994418767. 

( 401 - 885 - 503 )

VENDO amplio terreno en Chillancito, 
cerca Hospital, 999424794. 

( 933 - 843 - 502 )

VENTA: casa habitación, Villa Padre 
Hurtado, pasaje Jorge Lama 390, 
3 dormitorios, 1 baño, garaje 
techado, living comedor ampliado. 
Valor $75.000.000. Contacto 
934060837. 

(  - 957 - 501 )

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

CASAS: Centra l í s imas desde 
$240.000.000, Quilamapu desde 
$185.000.000. Villas: San Alberto 
preciosa $108.000.000. Emanuel 
$160.000.000. Condominios 
L a s  N i e v e s  $ 1 5 5 .0 0 0.0 0 0, 
Guapurú $98.000.000. 

(  - 955 - 501 )

22 . PROPIEDADES 
COMPRAN.

 

. LUIS MARDONES SOLAR
MARIA LUISA SOLAR
JUAN G. MARDONES SOLAR
42-2274000 - 973353074

ORDEN de compra: a) Por $150.000.000 
propiedades cerca nuevo hospital 
por Avenida O”Higgins b) Terreno: 
Salida Norte de Chillán. 

(  - 956 - 501 )

27 . SERVICIOS.

BOLETAS 5x1, rapidez y calidad. 
Avenida. Collín 976. 422225647, 
+56976039192. imprentacollin@
hotmail.com. 

( 770 - 195 - 504 )

SE pintan casas y reparaciones en 
general, trabajos garantizados, 
Gerardo 983426355. 

( 853 - 736 - 501 )

Corretajes

POZOS PROFUNDOS
PUNTERAS

HABITACIONALES
Y RIEGO

Rosauro Acuña 387
Fonos: +56956671497 

Email: sbs.maquinaria@gmail.com - Chillán

Legales

EXTRACTO
Por resolución, del Juzgado de Letras 
y Garantía de Bulnes, de fecha 27 de 
Septiembre 2024, causa rol V-52-2024, 
se cita a una audiencia de parientes del 
interdicto don FRANCISCO ESTEBAN 
MARTÍNEZ MARTÍNEZ, ante receptor 
judicial, para el día 17 de Octubre de 
2024, a las 12:00 horas en el Juzgado 
de Letras y Garantía de Bulnes.
04/14

EXTRACTO
Primer Juzgado Civil de Chillán, causa 
rol V-174-2022, por sentencia de fecha 
28 de diciembre del año 2023, concede 
la posesión efectiva, con beneficio 
de inventario, de la herencia testada 
quedada al fallecimiento de don Gui-
llermo Enrique Herrera Navarrete, RUN 
1.454.338-4, fallecido con fecha 27 de 
agosto del año 2015, quien tuvo su 
ultimo domicilio en Arauco Nº72 de 
la ciudad de Chillán, de conformidad 
a su última voluntad expresada en 
testamento abierto otorgado con fecha 
12 de agosto del año 1997, anotado en 

el repertorio Nº 606 del año 1998 de 
la Notaría y Conservador de Bienes 
Raíces, Comercio y Minas de la comuna 
Yungay, don Marcelo Riesco Vega, en 
favor de las siguientes personas como 
herederos de la mitad legitimaria a 
sus hijos o descendientes: 1) Gui-
llermo Patricio Herrera Benavente, 
C.I. 7.506.867-0. 2) María Gabriela 
Herrera Benavente, C.I. 7.712.812-3. 
3) Luis Felipe Herrera Benavente, 
C.I. 8.648.989-9 y a Virginia Gabriela 
Herrera Castillo, C.I. 13.067.691-K 
y Francisca José Herrera Castillo, 
15.122.681-7 en representación de 

su padre fallecido don Gabriel José 
Herrera Benavente, C.I. 6.663.585-6. 
Además, en su calidad de beneficiaria 
de la cuarta de mejores y cuarta de 
libre disposición a su cónyuge so-
breviviente doña Gabriela Benavente 
Benavente. Facción de Inventario 
Solemne de los bienes del causan-
te. Protocolizado bajo el Repertorio 
N°2458-2024, ante Notario público 
titular de la Quinta Notaría de Chillán 
don César Andrés Suarez Sánchez, 
con fecha 2 de agosto del año 2024. 
Secretaria (S).
07/09

01	.	Compraventa	
de	vehíCulos.

CHEVROLET Luv, año 1991, papeles al 
día, recién ajustada, excelente estado, 
$3.400.000. Fono 999782942.  

( 269 - 275 - 185 )

VENDO camioneta Ford Ranger Limited, 
85.000 kms, todo comprobado, documentos 
al día, único dueño, todo verificable, 
$23.000.000. Fono 999782942.  

( 269 - 274 - 185 )

06	.	arriendos	
ofreCidos.

ARRIENDO departamento chico, dos personas, 
central, Libertad 257. Fono 985438439.  

( 281 - 303 - 185 )

JORMU Propiedades Arrienda: Departamentos 
Condominio Bosque Oriente, ambos tercer 
piso, estacionamiento propio, 3 dormitorios, 
350.000 más gastos comunes, Cumbres de 
Lantaño, 3 dormitorios, estacionamiento, 
incluye cocina, refrigerador, 430.000 gastos 

incluidos. 994407426.

JORMU Propiedades Arrienda: Departamento 
7° piso, condominio edificio Claudio Arrau, 2 
dormitorios en suite, cocina y termo eléctrico, 
más estacionamiento y bodega, servicio de 
lavandería, gimnasio, otros, 600.000 gastos 

incluidos. 994407426.

JORMU Propiedades Arrienda: Departamento 
condominio Maria Isabel, Brasil 270, Segundo 
Piso, 3 dormitorios, estacionamiento propio, 
350.000 más gastos comunes. Local 
Comercial O”Higgins, 42 m2., especial 
minimarket, buena ubicación. 994407426.  

(  - 315 - 185 )

12	.	oCupaCiones	
ofreCidas.

EMPRESA de Seguridad necesita Técnico 

instalador de alarmas y cámaras Enviar 

currículum al correo: alarmas@sescorp.cl.  

( 970 - 306 - 185 )

SE requiere personal para mantenimiento 

e inventario con conocimientos básicos de 

albañilería. Presentarse con CV a colegio 

adventista, calle Bulnes 567 o al correo: 

secretaria.cadech@educacionadventista.cl.  

( 280 - 297 - 185 )

21	.	propiedades	
venden.

QUILLÓN parcelas últimas unidades de 
5.000 m2, desde $40.000.000, vende 
José Inostroza +56997226552, www.
propiedadesyparcelasquillon.cl.  

( 722 - 606 - 206 )

VENDO parcela Las Trancas, 60,5 mts2 
const ru idos ,  100% equ ipada! !  2d , 
1b. UF 3.100. Fono +56976154921.  

( 265 - 252 - 185 )

27	.	serviCios.

AMPLIACIONES casas,  reparaciones 
techumbres, goteras, hojalatería, electricidad, 
gasfitería, pinturas. 950380178.  

( 282 - 307 - 186 )


